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Résumé 

Cette thèse propose des algorithmes d'acquisition et de traitement de données 
adaptés aux spectromètres imageurs par transformation de Fourier. L'objectif visé est 
d'alléger le fardeau de post-traitement, afin que l'usager ait rapidement accès à des 
spectres étalonnés. La configuration d'instrument étudiée consiste en un interféromètre 
à balayage continu couplé à une caméra intégratrice à synchronisation externe. Un banc 
d'essai d'imageur spectral proche/moyen infrarouge fabriqué par la compagnie Telops 
Inc. a été utilisé pour développer et valider les algorithmes d'acquisition et de traite­
ment de données. Deux thèmes spécifiques ont été étudiés, s'avérant d'intérêt pour cette 
configuration particulière. 

Le premier thème concerne l'optimisation du processus de. collection de données. 
Une nouvelle technique d'échantillonnage d'interférogramme est démontrée pour les 
spectromètres imageurs par transformation de Fourier. Cette technique permet à la fois 
de minimiser la quantité de données et de corriger au besoin la gigue d'échantillonnage 
induite par le retard inhérent au processus de photointégration. 

Le deuxième thème concerne l'étalonnage spectral de mesures obtenues avec une 
matrice de détecteurs. Une technique d'intégration de fonction d'appareil est adaptée 
aux spectromètres imageurs par transformation de Fourier. Des résultats d'étalonnage 
sont présentés, ainsi que des résultats d'élargissement de champ de vue qui dévoilent 
un comportement inattendu de l'instrument. 

Une étude de l'amplitude et de la phase de deux interférogrammes laser est ensuite 
faite pour scruter certaines contributions instrumentales. L'approche utilisée démontre 
la présence d'une subtile altération due à l'instrument. Un algorithme de correction est 
finalement proposé pour compléter le processus d'étalonnage spectral. 



Abstract 

This thesis is aimed at developing data processing pipelines tailored for imaging Fourier-
transform spectrometers. The objective is to lighten the post processing burden for the 
end-user and to quickly produce accurate analysis-ready spectra with maximum effi-
ciency. The instrument configuration of interest consists of a continuous-scan interfer-
ometer coupled to an externally triggered integrating caméra. A Telops Inc. near/mid 
infrared hyperspectral imager testbed was used to develop and demonstrate the data 
processing pipelines. Two thèmes have been studied that relate to spécifie instrument 
contributions for this particular instrument configuration. 

The first thème concerns interferogram sampling and the correction of potential 
sampling errors that may be introduced in the process. A new approach to interferogram 
sampling is demonstrated for Fourier-transform spectrometry. This approach minimizes 
the dataload, while providing a sélective post correction scheme to account for sampling 
errors that accounts for the inévitable delay caused by caméra intégration. The hybrid 
sampling scheme along with sampling jitter correction algorithm are assessed for both 
time-gated and OPD-gated photointegration processes. 

The second thème focuses on the spectral calibration of measurements produced by 
the imaging Fourier-transform spectrometer. A fast instrument line shape correction 
method is adapted to imaging Fourier-transform spectrometers. Spectral calibration 
results are presented and software field widening, which reveals unexpected instrument 
features, is demonstrated. 

A study of the amplitude and phase of two laser interferograms is then conducted to 
investigate instrument behavior. The approach demonstrates unforeseen instrumental 
distortions and can be considered a useful tool for performing instrument diagnostics. 
A correction algorithm is fmally derived to complète the spectral calibration process. 
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